



INSTITUCIÓN EDUCATIVA BARRIO SAN NICOLÁS

Aprobada mediante Resolución N° 014911 del 4 de diciembre de 2015

ACTIVIDADES DE MEJORAMIENTO ACADÉMICO Y PROFUNDIZACIÓN DE FINAL DE PRIMER PERIODO

Versión
Fecha de
aprobación:

Área/asignatura: CIENCIAS SOCIALES	Grado: 10.1
Período académico: I	Docente: GONZALO ROCHE SALDARRIAGA
Competencias: Identifico algunas características culturales y sociales de los procesos de transformación que se generaron a partir del desarrollo político y económico de Colombia y el mundo a lo largo del siglo XX.	
Descripción de las actividades a desarrollar para los estudiantes de mejoramiento académico :	Fecha de presentación o de desarrollo de la actividad:
1. Ver el video sobre el CONFLICTO SOCIAL y contestar las preguntas este taller es para todos los estudiantes de carácter obligatorio como plan de mejoramiento. Presentar en el cuaderno.	1. Fecha límite de entrega el 7 de ABRIL del 2025
Descripción de las actividades a desarrollar para los estudiantes de profundización académica :	Fecha de presentación o de desarrollo de la actividad:
1. Ver VIDEO sobre CONFLICTO SOCIAL y contestar las preguntas este taller es para todos los estudiantes de carácter obligatorio como plan de mejoramiento. Presentar en el cuaderno.	1. 1. Fecha límite de entrega el 7 de abril de 2025
2. Movimientos sociales leer y contestar el cuestionario anexo Actividad nro. dos para los estudiantes de profundización es decir aquellos que deben entregar actividades de recuperación por insuficiencia en el área deben entregar las dos actividades.	2. Fecha límite de entrega el 7 abril de 2025.

TALLER

<https://www.youtube.com/watch?v=mrF1AaiT9VY>

1. ¿Qué es el conflicto social?
2. ¿Qué es la sociedad?
3. ¿Cuándo se produce un conflicto social?
4. Dar dos ejemplos de conflicto social
5. ¿Cuáles son las características del conflicto social?



INSTITUCIÓN EDUCATIVA BARRIO SAN NICOLÁS

Aprobada mediante Resolución N° 014911 del 4 de diciembre de 2015

ACTIVIDADES DE MEJORAMIENTO ACADÉMICO Y PROFUNDIZACIÓN DE FINAL DE PRIMER PERIODO

Versión
Fecha de
aprobación:

6. ¿Cuáles son las causas del conflicto social?

Movimientos sociales

Movimientos sociales Las transformaciones económicas de la primera mitad del siglo XX produjeron otro cambio en la sociedad colombiana: la aparición del obrero urbano y rural. Este nuevo actor social, poco a poco empezó a organizarse y a participar en la política del país. Artesanos y organizaciones obreras, Aunque a inicios del siglo XX se crearon bastantes industrias, el número de obreros frente a los artesanos era bastante bajo. Por lo tanto, el artesano, un trabajador manual calificado y dueño de su taller o lugar de trabajo, fue el principal encargado de dirigir las luchas y los movimientos sociales durante las dos primeras décadas del siglo XX. Para tal fin, los artesanos se organizaron con los obreros y fundaron asociaciones como la Unión de Industriales y Obreros en 1904 y la Unión Obrera Colombiana en 1913. A través de estas organizaciones, los artesanos les transmitieron una tradición organizativa y combativa a los obreros. Características de los obreros Para finales de la primera década del siglo XX, el número de obreros frente a los artesanos aumentó. Durante la primera mitad del siglo XX, los obreros eran los trabajadores asalariados que laboraban en la trilla de café, el procesamiento de alimentos, los textiles, los cultivos de bananos, las petroleras y el sector de los transportes. Desde un inicio, la clase obrera estuvo compuesta por mujeres, pues ellas, eran las más contratadas en la industria textilera. El obrero revolucionario Las primeras organizaciones obrero-artesanales no tenían un carácter socialista o revolucionario, por lo general, buscaban el mejoramiento de sus condiciones de vida. Pero esta situación cambió en los años veinte cuando los obreros empezaron a conocer las ideas socialistas, anarquistas, marxistas y bolcheviques. Desde este momento, surgió en el proletariado la necesidad de crear, tanto organizaciones sindicales como partidos políticos de tendencia revolucionaria y socialista, que defendieran exclusivamente sus intereses. Es así como a partir de 1925 se fundaron diversas organizaciones que pretendían defender sus derechos. Muchas de estos intentos de organizarse fueron fallidas, lo que los motivo a conformar una gran central de trabajadores que aglutinara al mayor número de sindicatos del país. Aprovechando el impulso reformista del gobierno de López y la legislación laboral expedida por él, obreros del liberalismo y del PCC formaron en 1938 la Confederación de Trabajadores de Colombia, CTC. Ocho años después, los jesuitas, con el apoyo del partido conservador, formaron la Unión de Trabajadores de Colombianos.

__ El nuevo triunfo conservador (1946-1953) Debido a la división del partido liberal, entre los candidatos Jorge Eliécer Gaitán y Gabriel Turbay, la contienda electoral a la presidencia de 1946 fue ganada por el conservador Mariano Ospina Pérez. A pesar de los intentos por trabajar de la mano de ambos partidos, durante su gobierno se agudizó el conflicto bipartidista. El asesinato de Gaitán, ocurrido en abril de 1948, produjo un incremento de la violencia, exacerbada posteriormente durante el gobierno de Laureano Gómez. La Unión Nacional De manera similar a Olaya Herrera, Ospina promovió durante la campaña electoral la idea de un gobierno de Unión Nacional que, en la práctica, significaba la participación de los liberales en el poder, con el fin de evitar la violencia partidista. Sin embargo, los gaitanistas y un sector de los conservadores encabezados por Laureano Gómez se opusieron a la propuesta de Ospina. De hecho los únicos que estuvieron de acuerdo con ella fueron los liberales moderados. Desde su inició, la política de Unión Nacional fue un fracaso pues, al mismo tiempo que se daba cabida a algunos liberales en el gabinete ministerial, se remplazaba al personal liberal de la policía y de los órganos ejecutivos regionales por conservadores sectarios. La Unión Nacional llegó a su fin en marzo de 1948 cuando los liberales moderados se retiraron del gobierno alegando falta de garantías para su partido. El Bogotazo En el año 1948, Bogotá se preparaba para realizar la IX Conferencia Panamericana, en la que se



INSTITUCIÓN EDUCATIVA BARRIO SAN NICOLÁS

Aprobada mediante Resolución N° 014911 del 4 de diciembre de 2015

ACTIVIDADES DE MEJORAMIENTO ACADÉMICO Y PROFUNDIZACIÓN DE FINAL DE PRIMER PERIODO

Versión
Fecha de
aprobación:

buscaba sentar las bases de la cooperación latinoamericana contra el comunismo, liderada por los Estados Unidos. El 7 de febrero, Gaitán pronunció su famosa Oración por la Paz, en la que pedía al presidente Ospina Pérez que tomara medidas ante la violencia que sacudía al país. Dos meses después, el 9 abril, el Caudillo del Pueblo cayó abaleado por Juan Roa Sierra frente a un edificio del centro de la ciudad. La reacción que produjo esta muerte entre sus seguidores derivó en motines de protesta que pedían la renuncia del presidente Ospina y la salida de los conservadores del poder. También hubo actos de vandalismo y enfrenamientos con el ejército. El Bogotazo fue uno de los levantamientos populares más grandes de la historia del país.

CUESTIONARIO

1. ¿Qué son los movimientos sociales?
2. ¿Quiénes conformaban los primeros movimientos sociales?
3. ¿Qué buscaban los primeros movimientos de obreros y artesanos?
4. ¿Qué efectos produjo la muerte de Jorge Eliecer Gaitán en Colombia?